

二〇二五年度 入学試験問題（10月期）

国語国文学専攻（修士課程）

専門科目

注意事項

1. 試験開始の合図があるまで、この問題冊子を開かないこと。
2. 試験開始の合図があつたら、解答用紙の所定の欄に受験番号と氏名を記入してから問題にとりかかること。
3. 解答は指定の解答用紙に記入すること。
4. 下敷きの使用は禁止する。
5. 試験時間は、9時から11時までである。
6. 試験終了後、答案を回収する。問題冊子は持ち帰ること。

【一】次の課題について論述しなさい。

国語学専攻の受験者

動詞の活用の歴史的変遷について、説明しなさい。

国文学専攻の受験者

日本文学に描かれた「病」について、具体的な作品の例をあげて論述しなさい。

【二】次の文章は詩人・萩原朔太郎（一八八六～一九四二）の評論「日本への回帰」（一九三七年一月）の全文である。これを読んで、後の問い合わせに答えなさい。

1

少し以前まで、(1)西洋は僕等にとつての故郷であつた。昔浦島の子がその魂の故郷を求めようとして、海の向うに竜宮をイメーデしたやうに、僕等もまた海の向うに、西洋といふ蜃氣楼をイメーデした。だがその蜃氣楼は、今日もはや僕等の幻想から消えてしまつた。あの五層六層の大玻璃宮に不夜城の灯が灯る「西洋の図」は、かつての遠い僕等にとつて、鹿鳴館を出入する馬車の轔蹄と共に、青春の詩を歌はせた文明開化の幻灯だつた。だが今では、その幻灯に見た夢の市街が、現実の東京に出現され、僕等はそのネオンサインの中を彷徨してゐる。そしてしかも、かつてあつた昔の日より、少しも楽しいと思はないのだ。僕等の蜃氣楼は消えてしまつた。そこで浦島の子と同じやうに、この半世紀に亘る旅行の後で、一つの小さな玉手箱を土産として、僕等は今その「現実の故郷」に帰つて來た。そして蓋を開けた一瞬時に、忽然として祖国二千余年の昔にかへり、我れ人共に白髪の人と化したこと驚いてゐるのだ。

2

明治以来の日本は、殆んど超人的な努力を以て、死物狂ひに西欧文明を勉強した。だがその勉強も努力も、おそらく自發的動機から出たものではない。それはペルリの黒船に脅かされ、西洋の武器と科学とによつて、危ふく白人から侵害されようとした日本人が、東洋の一孤島を守る為に、止むなく自衛上からしたことだつた。聰明にも日本人は、敵の武器を以て敵と戦ふ術を学んだ。（支那人や印度人は、その東洋的自尊心に①禍され、夷狄を学ばなかつたことで侵略された。）それ故に日本人は、未来もし西洋文明を自家に所得し、軍備や産業のすべてに亘つて、白人の諸強国と対抗し得るやうになつた時には、忽然としてその西洋崇拜の迷夢から醒め、自家の民族的自覚にかへるであらうと、ヘルンの小泉八雲が今から三十年も前に予言してゐる。そしてこの詩人の予言が、昭和の日本に於て、漸く現実されて來たのである。

明治の初年、東京横浜間に最初の汽車が開通した時、政府の公告にもかはらず、民衆の乗客が殆

んどなかつた。牛乳を飲むことさへも、異人臭くなると言つて嫌つた当時の人々は、すべての文明開化的的利器に対し、漠然たる恐怖と嫌惡の情をもつてたからである。明治政府の苦心は、かかる攘夷的頑迷⁽²⁾固陋の大衆を、いかにして新しく指導すべきかと言ふことだつた。伊藤博文等の政府大官が、自ら率先して鹿鳴館にダンスを踊り、身を以て西洋心醉の範を示したこと、當時の国情止むを得ざることであつた。自ら西洋文化に心醉することなくして、いかにしてそれを熱心に学ぶことが出来ようか。過去僅か半世紀の間に、日本が西洋数百年間の文明を学得したのは、世界の奇蹟として万人の驚異するところであるが、この奇蹟を生んだ原動力が、實に鹿鳴館のダンスにあり、國をあげて陶酔した、文明開化への西洋崇拜熱についたことを知らねばならぬ。

しかしその西洋心醉の真最中にも、日本は治外法権を撤廃し、條約改正を行ひ、朝鮮の不義を糾弾し、あくまで民族的自主の國家意識を失はなかつた。即ち八雲が観察した如く、日本人の西洋崇拜熱は、西洋に隸属する為の努力でなくして、逆に西洋と対抗し、西洋と戦ふ為の努力であつた。そして遂に支那を破り、露西亜と戦ひ、今日事実上に於て世界列強の一位に伍した。もはや我々は、すくなくとも国防の自衛上では、学ぶだけの者は自家に学んだ。そこで初めて人々は長い間の西洋心醉から覺醒し、漸く自己の文化について反省して來た。つまり言へば我々は、過去七十年に亘る「国家的非常時」の外遊から、漸く初めて解放され、自分の家郷に帰省することが出来たのである。

だがしかし、僕等はあまりに長い間外遊して居た。そして今家郷に帰つた時、既に昔の面影はなく、軒は朽ち、庭は荒れ、日本的な何物の形見さへもなく、すべてが失はれてゐるのを見て驚くのである。僕等は昔の記憶をたどりながら、かかる荒廃した土地の隅々から、かつて有つた、「日本的なもの」の実体を探さうとして、当もなく侘しげに徘徊してゐるところの、世にも悲しい漂泊者の群なのである。

かつて「西洋の図」を心に書き、海の向うに蜃氣楼のユートピアを夢みて居た時、僕等の胸は希望に充ち、青春の熱意に充ち溢れて居た。だがその蜃氣楼が幻滅した今、僕等の住むべき眞の家郷は、世界の隅々を探し廻つて、結局やはり祖国の日本より外にはない。しかもその家郷には幻滅した西洋の図が、その拙劣な模写の形で、汽車を走らし、電車を走らし、至る所に俗悪なビルヂングを建立して居るのである。僕等は一切の物を喪失した。しかしながらまた僕等が伝統の日本人で、まさしく僕等の血管中に、祖先一千余年の歴史が脈搏してゐるといふほど、疑ひのない事実はないのだ。そしてまたその限りに、僕等は何物をも喪失しては居ないのである。

(2) 我れは何物をも喪失せず
また一切を失ひ尽せり

と僕はかつて或る抒情詩の中で歌つた。まことに今日、文化の崩壊した虚無の中から、僕等の詩人が歌ふべき一つの歌は、かかる二律反則によつて節奏された、ニヒルの漂泊者の歌でしかない。AはAに非ず。Aは非Aに非ず、といふ弁証論の公式は、今日の日本に於て、まさしく詩人の生活する情緒の中に、韻律のリリシズムとして生きてゐるのだ。

つた。なぜなら西洋的インテリジェンスは、大衆的にも、文壇的にも、この国の風土に根づくことがなかつたから。僕等は異端者として待遇され、エトランゼとして生活して來た。しかも今、日本的なものへの批判と関心を持つ多くの人は、不思議にも皆この「異端者」とエトランゼの一群なのだ。或る皮相な見解者は、この現象を目してインテリの敗北だと言ひ、僕等の戦ひに於ける「卑怯な退却」だと宣言する。しかしながら僕等は、かつて一度も退却したことは無かつたのだ。逆に僕等は、敵の重圏を突いて盲滅法に突進した。そしてやつと脱出に成功した時、虚無の空漠たる平野に出たのだ。今、此所には何物の影像もない。雲と空と、そして自分の地上の影と、飢ゑた孤独の心があるばかりだ。

(3) 西洋的なる知性は、遂にこの國に於て敗北せねばならないだらうか。遂にその最後の日に、僕等は「虚無」と衝突せねばならないだらうか。否々。僕等はあへてそのニビルを③躊躇しよう。むしろ西洋的なる知性の故に、僕等は新日本を創設することの使命を感じる。明治の若い詩人群や、明治のロマンチックな政治家たちが、銀座煉瓦街の新東京を徘徊しながら、青白い瓦斯灯の下に夢みたことは、實にただ一つのイデー——西洋的知性の習得——といふことではなかつたらうか。なぜならそれこそ、あらゆる文明開化のエスプリであり、新日本の世界的新興を意味するところの、新しき美と生命との母音であるから。過去に我等は、支那から多くの抽象的言語を学び、事物をその具象以上に、觀念化することの知性を学んだ。そしてこの新しいインテリジェンスで、万古無比なる唐の壯麗な文化を攝取し、白鳳天平の大美術と、奈良飛鳥の雄健な抒情詩を生んだのである。今や再度我々は、西洋からの知性によつて、日本の失はれた青春を回復し、古の大唐に代るべき、日本の世界的新文化を建設しようと意志してゐるのだ。

現実は虚無である。今の日本には何物もない。一切の文化は喪失されてゐる。だが僕等の知性人は、かかる虚妄の中に抗争しながら、未來の建設に向つて這ひあがつてくる。僕等は絶対者の意志である。悩みつつ、嘆きつつ、悲しみつつ、そして尚、最も絶望的に失望しながら、しかも尚前進への意志を捨てないので。過去に僕等は、知性人である故に孤独であり、西洋的である故にエトランゼだつた。そして今日、祖国への批判と関心とを持つことから、一層また切実なチレンマに④逢着して、二重に救ひがたく悩んでゐるので。孤独と寂寥とは、この國に生れた知性人の、永遠に避けがたい運命なのだ。

日本的なものへの回帰！ それは僕等の詩人にとつて、よるべなき魂の悲しい漂泊者の歌を意味するのだ。誰れか軍隊の凱歌と共に、勇ましい進軍喇叭で歌はれようか。かの声を大きくして、僕等に国粹主義の号令をかけるものよ。暫らく我が静かなる周囲を去れ。

問 1 傍線①～④の漢字の読みを記しなさい。

①禍（され） ②固陋 ③躊躇 ④逢着

問 2 傍線(1)「西洋は僕等にとつての故郷であつた」とあるが、どういう意味か。その内容を簡潔に説明しなさい。

問 3 傍線(2)「我れは何物をも喪失せず／また一切を失ひ尽せり」とあるが、どういう意味か。本文に即してその内容をわかりやすく説明しなさい。

問4 傍線(3)「西洋的なる知性は、遂にこの国に於て敗北せねばならないだらうか」とあるが、筆者によれば西洋的知性人は現在どのような状態にあるか。わかりやすく説明しなさい。

【三】次の文章を読んで、後の問い合わせに答えなさい。

母、尼になりて、同じ家の内なれど、方ことに住みはなれり。A父はただ、われをおとなにし据ゑて、われは世にも出で交らはず、かげにかくれたらむやうにてゐたるを見るも、頼もしげなく心ぼそくおぼゆるに、きこしめすゆかりある所に、「なにとなくつれづれに心ぼそくてあらむよりは」と召すを、古体の親は、宮仕人はいと憂きことなりと思ひて過ぐさるを、「今の世の人は、さのみこそは出でたて。さておのづからよきためしもあり。さてもいいいろみよ」といふ人々ありて、しぶしぶに、出だしたてらる。

まづ一夜参る。菊の濃くうすき八つばかりに、濃き搔い練りを上に着たり。さこそ物語にのみ心を入れて、それを見るよりほかに、行き通ふ類、親族などだにことになく、古体の親どものかげばかりにて、月をも花をも見るよりほかのことはなきならひに、B立ち出づるほど之心地、あれかにもあらず、うつつともおぼえで、曉にはまかでぬ。

里びたる心地には、なかなか、定まりたらむ里住みよりは、をかしきことをも見聞きて、C心もなぐさみやせむと思ふをりをりありしを、いとはしたなく悲しかるべき」とじそあべかめれと思へど、いかがせむ。

(『更級日記』による)

問1 傍線Aを、二つの「われ」の違いが分かるように、現代語訳しなさい。

問2 傍線Bを、何をしに「立ち出づる」のが明らかにして、現代語訳しなさい。

問3 傍線Cを現代語訳しなさい。

【四】次のなか六つを選び、その記号と項目名を記して、簡潔に説明しなさい。

- | | | | | | | |
|---------|--------|--------|--------|--------|--------|--------|
| a オホナムチ | b 山上憶良 | c 遍昭 | d 将門記 | e 愚管抄 | | |
| f 世阿弥 | g 雨月物語 | h 小林一茶 | i 北村透谷 | j 春と修羅 | k 日葡辞書 | l ヴォイス |